

Il n'est jamais trop tard pour dire « Merci »



Des hommes de la compagnie d'accompagnement Bretteval en provenance de la Vienne devant le Grand Moulin Vilaine de la « Cote 40 » à l'hiver 44-45 (capitaine Lequime, capitaine Robin, lieutenant Étienne, sous-lieutenant Traverse, aspirant Mesnil...)

® Michel Gautier / Jean Séguineau

Il y a 75 ans, le 8 mai 1945, les émissaires des troupes allemandes retranchées depuis 9 mois dans la Poche de Saint-Nazaire signaient la reddition à Cordemais, l'un des seuls passages de la poche vers la France libérée et limite de la poche au lieu-dit « les Sables ». Le 9 mai, dans le ravin de « la Roulais » à La Sicaudais, officiers allemands et français négociaient les derniers détails pour cette partie de la Poche Sud.

Le 11 mai 1945, à 10 h du matin à Bouvron, le général allemand Junck remettait son arme au général Kraemer, commandant la 66e division d'infanterie américaine, en présence du général Chomel, commandant les forces françaises de l'intérieur (FFI).

Ainsi prenait fin la Seconde Guerre mondiale sur le sol européen.

Pendant 9 mois, d'août 1944 à 1945, 120 000 habitants de 89 communes du département (la poche de Saint-Nazaire s'étend à l'est jusqu'à Saint-Omer de Blain, et de La Roche-Bernard au nord et à Pornic au sud) ont attendu patiemment leur libération. 30 000 soldats allemands s'étaient retranchés autour de Saint-Nazaire et dans le pays de Retz.

Cette poche de résistance est encerclée par 16 000 FFI et des unités américaines résiduelles.

Beaucoup de ces jeunes FFI sont issus des maquis du Morbihan, des Côtes du Nord, de l'Ille et Vilaine, du Maine-et-Loire, de la Vienne, de la Sarthe avec un détachement de Parisiens, de la Vendée, du Loir-et-Cher, de l'Indre, du Limousin et du Périgord. La plupart des autres viennent aussi en nombre de la Loire-Inférieure.

Ils ont quitté famille et proches pour se rendre dans le cadre des forces armées du front de l'Ouest et combattre dans des conditions très difficiles. Certains seront blessés et d'autres feront le sacrifice de leur vie.

Une fois, le 11 mai 1945 passé, les populations locales qui avaient durement souffert pendant cette période de la poche voulurent vite tourner la page, oubliant parfois ces libérateurs venus d'autres départements et dont les mentalités ou les convictions étaient différentes.

Bien que des commémorations eurent lieu, elles se firent en parallèle la plupart du temps. Les stèles qui bordent certaines de nos routes ont été érigées par les familles ou les associations patriotiques des maquisards. Les survivants de cette période, et leurs proches ont vécu cela assez douloureusement.

Dans cette période actuelle si spéciale, où nous voyons ô combien la liberté nous est précieuse, 75 ans après, nous pensons qu'il est grand temps d'honorer tous ces jeunes venus des départements voisins et du nôtre.

Nous aurions voulu leur dire de vive voix, mais les conditions sanitaires ne nous permettent pas d'organiser les cérémonies cette année.

Avec gratitude, nous leur disons tout simplement MERCI.

Nous n'oublierons jamais leur engagement pour notre liberté et celle de nos territoires.

Les Parlementaires,

Michelle MEUNIER, Ronan DANTEC, Christophe PRIOU, Yannick VAUGRENARD, sénateurs de la Loire-Atlantique

Sandrine JOSSO députée de la 7^{ème} Circonscription de Loire-Atlantique, Yannick HAURY, député de la 9^{ème} Circonscription de Loire-Atlantique,

Les Conseillers Régionaux,

Florence BEUVELET, Jean-Claude CHARRIER, Claire HUGUES, Franck LOUVRIER, Christophe PRIOU.

Les Conseillers Départementaux,

Philippe GROVALET, Président du Département de Loire-Atlantique, Canton de Saint-Nazaire 2

Claire TRAMIER et Marcel VERGER, Canton de Blain,

Danielle RIVAL, Canton de La Baule-Escoublac,

Gatien MEUNIER, Président du Groupe DÉMOCRATIE 44, Canton de La Baule-Escoublac

Chantal BRIERE et Jean-Pierre BERNARD Canton de Guérande,

*Karine FOUQUET et Jean CHARRIER, Canton de Machecoul
Danielle CORNET et Bernard LEBEAU, Canton de Pontchâteau,
Christiane VAN GOETHEM et Patrick GIRARD, Canton de Pornic,
Marie-Christine CURAUDEAU et Yannick HAURY, Canton de Saint-Brevin les Pins,
Annaïg COTONNEC et Bertrand CHOUBRAC, Canton de Saint-Nazaire 1
Lydia MEIGNEN, Canton de Saint-Nazaire 2*

Les Maires,

Guy LEGAL, Maire d'Asserac
Joseph LAIGRE, Maire délégué d'Arthon en Retz (La Sicaudais),
Adeline L'HONEN, Maire de Batz sur Mer
Yves METAIREAU maire de La Baule-Escoublac
Sylvie CHAUCHIE, Maire de Besné
Jean-Paul NICOLAS, Maire de Bouée
Marcel VERGER, Maire de Bouvron
Bernard LE GUEN, Maire de Camoel
Jean-Louis THAUVIN, Maire de Campbon
Georges LECLEVE, Maire de Chaumes en Retz
Pierre MARTIN, Maire de Chauvé
Joël GEFROY, Maire de Cordemais
Patricia BENBELKACEM, Maire de Corsept
Véronique MOYON, Maire de Crossac,
François CHENEAU, Maire de Donges,
Philippe JOUNY, Maire de Drefféac,
Françoise FONMARTY, Maire de Ferel,
Jean-Bernard FERRER, Maire Délégué de Fresnay en Retz,
Sylvain SCHERER, Maire de Frossay,
Sylvain ROBERT, Maire de Guenrouët
Nicolas CRIAUD, Maire de Guérande
Pascal-Noël RACINE, Maire d'Herbignac,
Thierry DUPOUE, Maire de La Bernerie en Retz
Franck HERVY, Maire de La Chapelle des Marais
Jacques DALIBERT, Maire de La Chapelle Launay
Bruno LE BORGNE, Maire de La Roche Bernard
Jean-Pierre BRANCHEREAU, Maire de La Turballe
Christian BIGUET, Maire de Lavau sur Loire
Michèle QUELLARD, Maire du Croisic
Dominique MANACH, Maire de Malville
Jean-Pierre BERNARD, Maire de Mesquer
Jean-Louis MOGAN, Maire de Missillac
Michèle LEMAITRE, Maire de Montoir de Bretagne

Pascale BRIAND, Maire des Moutiers en Retz
Alain GUILLARD, Maire de Nivillac,
Thierry BRUTUS, Maire de Paimboeuf
Jean-Claude BAUDRAIS, Maire de Penestin
Paul CHAINAIS, Maire de Pirac sur Mer
Michel BAHUAUD, Maire de la Plaine sur Mer
Bernard LEBEAU, Maire de Plessé
Danielle CORNET, Maire de Pontchâteau
Jean-Michel BRARD, Maire de Pornic,
Jean-Claude PELLETEUR, Maire de Pornichet
Yves LAINE, Maire du Pouliguen
Claude CLAUDAL, Maire de Préfailles
Lénaïck LECLAIR, Maire de Prinquiau
Valérie GAUTIER, Maire de Quilly
Jérôme DHOLLAND, Maire de Saint-André des Eaux
Yannick MOREZ, Maire de Saint-Brevin les Pins
Joël BOURRIGAUD, Maire de Saint-Dolay
Rémi NICOLEAU, Maire de Saint-Etienne de Montluc
André TRILLARD, Maire de Saint-Gildas des Bois
Marie-Anne HALGAND, Maire de Saint-Joachim
Chantal BRIERE, Maire de Saint-Lyphard,
Alain Michelot, Maire de Saint Malo de Guersac
Irène GEOFFROY, Maire de Saint-Michel Chef Chef
Hubert DELORME, Maire de Saint-Molf,
David SAMZUN, Maire de Saint-Nazaire
Jean-Pierre AUDELIN, Maire de Saint-Père en Retz
Roch CHERAUD, Maire de Saint-Viaud,
Philippe BELLINOT, Maire de Sainte Anne sur Brivet
Michel PERRAIS, Maire de Sainte Reine de Bretagne
André KLEIN, Maire de Savenay
Didier PECOT, Maire de Sévérac
Christian LEMEE, Maire de Théillac
Claude AUFORT, Maire de Trignac
Pascal RABEVOLO, Maire de Vue.

Notice explicative de la photo d'illustration

Parmi les 16 000 FFI organisés en 21 bataillons (dont 6 de Loire-Inférieure) encerclant la Poche de Saint-Nazaire, je propose de mettre à l'honneur quelques hommes de la compagnie Bretteval du capitaine Lequime. Ils posent ici devant le grand moulin Vilaine (commune de Vue) à l'hiver 44-45.

Ce moulin fut un haut-lieu très disputé pour sa position stratégique rebaptisée « Cote 40 ». Alors qu'il servait de poste d'observation aux FFI, dominant tout le bocage autour de La Sicaudais, les Allemands s'en emparèrent furtivement pendant quelques heures lors de leur offensive du 21 décembre sur le saillant de La Sicaudais/Chauvé. Après que les FFI l'aient repris, il resta leur bête noire et n'eurent de cesse de vouloir le détruire, ce qu'ils réussirent le 13 février 1945 à coups d'obus de 88. Cependant, le moulin de la « cote 40 » demeura pour les FFI de la Poche sud un symbole jusqu'à la libération du 11 mai 1945. Ces hommes de la compagnie Bretteval appartenaient à un groupe de 181 maquisards en provenance de la Vienne où, dès juin 1944, le colonel Chêne en avait confié le commandement à un officier de son état-major, le capitaine Lequime, un fervent gaulliste, originaire d'Auxaumont dans le Haut Poitou. Le colonel Chêne, alias « Bernard » avait équipée cette compagnie de moyens puissants et en particulier de sections de mitrailleuses permettant de faire face aux attaques de colonnes motorisées allemandes ; c'est ainsi que lors de l'opération SAS Moses organisée par le capitaine Simon dans la nuit du 9 au 10 août 1944, on la dota de mitrailleuses Vickers et d'abondantes munitions qui lui permirent de venir en appui aux maquis de la Vienne harcelant les colonnes ennemies cherchant à forcer le passage pour gagner le front normand.

Avant d'être dirigée vers la Poche de Saint-Nazaire, la compagnie Bretteval subit d'importantes pertes en matériel et en vies humaines au cours d'opérations à Poitiers, Chauvigny, Lussac-les-Châteaux et Civaux.

Cette

Lorsque le lieutenant Maurice Pollono trouva la mort à La Sicaudais avec ses trois compagnons au matin de l'offensive allemande du 21 décembre, son corps franc était rattaché à la compagnie Bretteval intégrée au 7ème bataillon du commandant Thomas appartenant au 125ème RI.

A l'automne 1944, les maquis du Poitou envoyèrent à eux seuls vers la Poche sud de Saint-Nazaire 1 307 jeunes FFI originaires de la Vienne et 816 de la Haute-Vienne. Tous ces maquis portaient des noms encore très évocateurs et très respectés en Poitou et qu'ils conservèrent en Pays de Retz après même qu'ils furent fondus dans l'armée régulière : *Alsace, Bayard, Bretteval, Tour d'Auvergne, Fernand, Joël, Le Trèfle, Jalladeau, Adolphe, Renard, Lagardère, Scévolles, Anatole, Le Chouan, Martial...*

Michel Gautier